

EL OBRERO

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Matas, Casa del Pueblo o calle del REAL-29 Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

AÑO XXXI

NUM. 1.472

Palma de Mallorca 11 de Julio 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Precisa constituir en Palma la Liga Laica

Algo debemos hacer los civilistas palmesanos que garantice al menos la posibilidad de una acción común en defensa de los fueros de libertad en materia religiosa. El derecho a creer debe ser tan sagrado como el derecho a pensar y nadie puede poner obstáculos al ejercicio de ese derecho siempre que no menoscabe ni perjudique el derecho de los demás.

Libre es la persona de profesar cualquiera religión y de practicar los ritos a ella concernientes, pero siempre dentro el respeto más absoluto para las creencias ajenas. La garantía de ese respeto es la libertad para todas las religiones, la libertad de conciencia, sagrado que contiene lo más íntimo y delicado que hay en el hombre y por ende lo más respetable.

Pero en la práctica no sucede así y el individuo que no es adicto o no se somete a determinada religión es acorralado de mil maneras cuando intente practicar algún dictado de su conciencia, no respetando siquiera, muchas veces, el estado agonizante de los últimos momentos de su vida.

Preciso es que en Palma, como en Madrid y en otros sitios, se cree un organismo que proteja al individuo en libre uso de sus creencias religiosas, sean estas de la clase que sean, católicas, protestantes, judaicas, ateas, librepensadoras, etc. No se trata de un organismo ateo ni de religión determinada, sino de una institución laica, civil, sin otra preocupación ni ideal que defender el derecho de todos a poder practicar y propagar inclusive sus creencias en el plano de la libertad y el

respeto para con las de cada uno. Se trata de amparar y proteger esa libertad frente a las coacciones y atropellos del íntimo clericalismo, de su pulpo negro que se meta en la vida pública en los hogares y en la propia conciencia de las personas para apretarlo todo entre sus tentáculos. Se trata de una cuestión importantísima en la que pueden actuar todas las personas sin distinción de ideas políticas ni religiosas con tal que coincidan en que debe ser respetado el libre derecho de todos y cada uno a profesarlas y defenderlas. Se trata de levantar un postulado civil común a todas las ideas que acepten como principios fundamentales la libertad y el derecho, es decir, el principio de civilización humana.

Reunámonos, pues, todos los elementos difusos, que somos muchos, que nos hallamos conformes con esos postulados y creemos en Palma, cuanto antes, la mencionada Liga Laica. Dispongámonos a hacer algo positivo en defensa de la libertad común todos los que necesitamos de ella para esterilizar y defender nuestro patrimonio espiritual. Nos obligan a ello las entromisiones sectarias y en el fondo violentas del clericalismo en todos los actos de nuestra vida privada y pública, individual y colectiva, intervenida o mediaticada siempre de un modo más o menos directo pero coactivo, aplastante y provocador. ¿Es que no ha llegado todavía la hora de poner un dique a la ola negra que todo lo avasalla?

Tienen la palabra los que quieren tratar, brevemente en atención al espacio, la cuestión en estas columnas.

Concierto de guitarra

Organizado por la Juventud Socialista, tendrá lugar en la Casa del Pueblo, el próximo domingo día 13, a la nueve de la noche, un concierto de guitarra que correrá a cargo de nuestro compañero Antonio Vich, el cual ejecutará con su peculiar maestría, un selecto programa de lo más escogido de su extenso repertorio.

Quedan invitadas cuantas personas deseen paladear una sesión de arte musical.

La Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista a las organizaciones

En reunión efectuada en la Casa del Pueblo de Madrid, el sábado día 28 de junio, por la tarde, para tratar diversas cuestiones, se cambiaron impresiones acerca de los conflictos obreros de actualidad, acordándose dirigir el requerimiento siguiente a las organizaciones:

«Reunidas conjuntamente las Comisiones ejecutivas de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista Obrero Español, requieren a las organizaciones que les son afectas para que en modo alguno se presten a colaborar en ningún movimiento que no esté autorizado por los organismos directivos de la Unión y el Partido. Cualquiera acción aislada que en estos momentos se realice puede contribuir eficazmente a debilitar la actuación revolucionaria de la organización obrera y a restar apoyos sociales que serán muy eficaces para actuaciones futuras.

»Las Comisiones ejecutivas apelan al hondo sentido de disciplina de sus organizaciones y esperan de ellas que sólo obedezcan sus decisiones autorizadas, cuando éstas les sean transmitidas.

Madrid, 28 de junio de 1930.»

Picotazos

Palabras del concejal Ramis de Aireflor:

«El Sagrado Corazón de Jesús fué entronizado en el Ayuntamiento con el aplauso casi unánime del vecindario de Palma, y muy bien entronizado se halla...»

Y en cuanto al aplauso general también decía lo mismo Primo de Rivera respecto de su dictadura. Pero ya se ha visto que el aplauso de la Nación se ha trocado en odio y censura general. ¿Pasará lo mismo algún día con respecto al acuerdo de entronización?

Dejen Vds. que sople un poco de libertad y ya veremos lo que pasa.

«...tal vez ocurra a muchos lo que a mí, que cuando entro en el despacho de la Alcaldía y veo la Sagrada Imagen me siento fortalecido, animado y con más deseos de trabajar en bien de la ciudad.»

Que al Sr. Ramis de Aireflor le ocurra esto se comprende pero figurese el efecto que hará a un hombre incrédulo o de religión distinta a la suya. Se sentirá violentado en su conciencia y procurará romper el yugo que se le oprime sea como fuere.

Y ya tenemos la Casa de la Ciudad convertida en campo de batallas religiosas.

Suscribíos a EL OBRERO BALEAR

Bravo, señor Villalonga. Ha sido usted el único. El reformista Coll y los liberales, exceptuando el Al-

calde, ni siquiera han chistado. Y esto que estamos en período de agitación liberal.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

Pero ya vendrá la hora, señor Villalonga. No se apure usted por la derrota. Se ha dado ya el primer paeo; deje para más tarde el segundo que al tercero caerá el acuerdo del trono irremisiblemente.

Ahora lo que hace falta es estar muy al tanto de lo que ocurre con los gastos de la cruz y el oratorio que fué mandado construir en Santa Ponsa, no se sabe por quien, y cuya cuenta se quiere ahora endosar al Ayuntamiento.

Si el Ayuntamiento no acordó mandar hacer tales obras, no debe pagarlas. Que las paguen los devotísimos señores que por sí y ante sí encargaron hacer el gasto que, según noticias, rebasa la friolera de 100.000 pesetas.

Que se ponga en claro todo esto y que se vea como administraban los intereses de la Ciudad los entronizadores del Corazón de Jesús y siervos de la dictadura.

No no, esos gastos no debe pagarlos el vecindario. El pueblo debe impedirlo con su protesta perenne y viril.

Y ahora oíd a «Correo de Mallorca».

«Llamamos sobre esto la atención porque se trata de publicaciones protestantes, que, fácilmente pueden sorprender la buena fe del lector.»

¡Vaya opinión que tiene nuestro «amigo» del pueblo culto, creyente, dócil, sufrido, católico, apostólico, romano, marroquí... y lo demás!

¿Es que el comprador no sabrá cual libro comprar?

Refrene su ira, hermano; piense que así como vosotros vivís del favor de vuestros clientes, así también los demás tienen derecho a la vida. ¡No faltaba más!

Otro recorte del mismo diario:

«Pues este es nuestro caso: estamos en una nación oficialmente católica y en un país de arraigadas creencias religiosas, siendo de un deplorable efecto que quien no las tenga pretenda imponer las suyas, que prueba ha sido siempre de muy poca discreción ante una mayoría, querer imponer el criterio de uno, al de muchos.»

¡Pero señores! Si aquí nadie pretende imponer sus creencias religiosas más que vosotros. Aquí lo que se pide es la libertad de religión, respeto para todas las creencias y vosotros lo que pedís y lo que queréis y lo que lograis es esclavizar la conciencia de todos los españoles y ejercer tutela y monopolio sobre todo lo divino y lo humano.

Si en España ya hemos llegado a no poder dar un paso sin tropezar con un fraile, un cura, una monja, un convento, una iglesia, una procesión, etc., etc. ¿Y aún decís que los que no somos católicos queremos imponer nuestro criterio?

De la «Última Hora» copiamos la siguiente información:

«La compañía de Tranvías nos comunica que como ha hecho en otras ocasiones establecerá desde el lunes próximo un servicio extraordinario para las familias que van a tomar baños.»

¿Como ha hecho en otras ocasiones? No recordamos; mas, sea. Ya, ya saldrá aquello de la criada respondona.

El sabio Freston ha vuelto a cambiar los molinos en gigantes.

De «La Vanguardia Balear»:

«España: ¿Monarquía o República? ¿Qué más da?»

¿Como que más da!

Parécenos señor Massanet que usted está representando un papelito.....

¿Esta es su definición republicana? Ya dije yo al saber que se afiliaba con los del gorro trigio que usted sería un republicano muy peligroso para la República.

Lo extraño es que no se apercibieran de ello los que le dieron ingreso al partido. ¿Republicano «Manitas»?

Vaya un camisa negra.....

Pic

Agrupación Socialista

El próximo domingo día 13 del corriente a las 5 y media de la tarde, se reunirá en Junta General extraordinaria la Agrupación Socialista Palmesana para tratar sobre la confección del Censo Electoral y de la formación de un Grupo Socialista en la Vileta.

A la mentada reunión quedan invitados los compañeros que integran la comisión de la Vileta.

El Secretario
IGNACIO FERRETIJANS

¿Avanzamos o retrocedemos?

Mucho ha sonado en nuestros tiempos la palabra *europelzación*, creyéndose a pies juntillas que la presente civilización europea es la flor más bella y el merecido coronamiento del progreso del linaje humano. Sin embargo, ¿estamos seguros de que, después de haber avanzado durante algún tiempo, no hemos trocado los guías y retrocedemos rápidamente sin darnos cuenta de ello? ¿Se puede, en conciencia, afirmar que la civilización actual no es civilización decadente, que, por caminos engañosos, nos conduce a la barbarie?

Muchos son los ejemplos de esa naturaleza que nos ofrece la Historia. Citemos dos. Si a la Roma de Augusto la hubiesen dicho que decaía, se hubiera con toda seguridad reído. ¿Cómo no si era el día del triunfo, de la consolidación de las victorias, de las suntuosidades, de las perfecciones y de los refinamientos? No obstante, la decadencia había comenzado, siendo obra de pocos siglos la ruina total. Ningún escritor español del siglo XVI sospechaba que España iba entonces rodando por la pendiente; más, el triunfo de Carlos I sobre los municipios, ¿no fué, por ventura, un signo revelador de que la potencia espiritual que había levantado y engrandecido al pueblo español estaba declinando?

Contemplemos ahora el conjunto de la civilización europea. ¿Qué vemos? ¿No vemos, acaso, que está profundamente ulcerada y corrompida, y que es indigna de un nombre con que se quiere significar algo verdaderamente grande y bello? Civilización no puede ser más que el fruto armónico y total del progreso; y progreso no es sino el avance de la humanidad en el camino de la satisfacción de aquellos deseos que constituyen la fuerza impulsora de la actividad humana. Civilización no es, por consiguiente, otra cosa que el gran caudal, que el considerable acopio de medios para satisfacer todos los legítimos deseos, imprescindibles necesidades y naturales potencias de la totalidad de un conjunto humano. Requiere dos condiciones; una de calidad y otra de cantidad, pues, por una parte, ha de corresponder íntegramente con armónico desarrollo a los varios aspectos de la naturaleza humana: corporal, intelectual, moral y estética, y, por otra, ha de beneficiar normalmente a todos los individuos que son operarios de esa civilización. Mientras el avance humano conduce a ese fin, se progresa; cuando de él se desvía, se retrocede, aunque, alucinados los ojos por la decoración externa, crean que se sigue avanzando.

Ahora bien; ¿quién osará sostener que la civilización europea reúne esos dos requisitos? Se ha acrecentado la riqueza, se han multiplicado los poderes productivos; verdad es; pero se está muy lejos de haberse difundido proporcionalmente el bienestar. La inmensa mayoría de los hombres no vive mejor, no satisface sus necesidades pri-

mordiales con más holgura que antaño. Recordemos otra vez a Roma. Los siglos posteriores a Augusto fueron los siglos de los grandes perfeccionamientos productores de la extensión del comercio y de la formación de las grandes empresas; pero también fueron los de la abyección de la plebe, de la miseria campesina y de la despoblación rural; fueron los siglos de las grandes desigualdades económicas que, según declaran todos los historiadores, destruyendo las primitivas virtudes romanas, entregaron el cadáver del Imperio a los bárbaros, a aquellos mismos bárbaros que antes la República despreciaba.

Volvamos la mirada a España. En 1776, según documentos de la época, la fanega de trigo valía en España 16 reales; la de cebada, 12; la libra de carne de buey, en Madrid, medio real, siendo el jornal de un bracero agrícola por término medio, de unos cuatro reales. Un jornalero del campo podía, por tanto, obtener con la jornada de un día, una cuartilla de trigo. Hoy dado el jornal medio campesino y el precio medio de la fanega de trigo, el bracero necesita dos jornadas y media para obtener la misma cuartilla de trigo; luego su bienestar ha disminuido. ¿Cuál es, pues, el progreso? ¿Dónde están, para la clase más numerosa y misera, los beneficios de la civilización?

Pero hay más: durante el siglo XIX el valor de la producción agrícola española pasó de unos 700 millones de pesetas a unos 3.000 millones. Se ha, pues, cuadruplicado; en cambio, la participación de uno de los productores, el principal sin duda, del bracero, en vez de cuadruplicarse también, como demanda la justicia, se ha reducido, como acabamos de ver, a los dos quintos. *La mitad de los españoles, se ha podido decir, padece hoy hambre; y de la otra mitad, el sesenta por ciento se alimenta mal.* Y ese mismo proceso del obrero rural ha seguido el obrero urbano.

Afirmamos, por consiguiente, en virtud de lo expuesto, que una civilización que ha añadido injusticia nueva a la injusticia secular; que no significa para los más progreso alguno en la satisfacción de las necesidades corporales, y para ningún grupo social, mejora en el desenvolvimiento de sus potencias morales; que en vez de hacer triunfar la justicia social y la solidaridad fraterna entre los hombres, va acompañada del florecimiento de todos los odios, aversiones, enemistades, engaños y rencores, con el consecuente desate de una lucha del hombre contra el hombre, que convierte a la sociedad en campo de una feroz carnicería; que, en suma, una civilización cuyos frutos son la riqueza, la vanidad, la soberbia, el orgullo, el lujo, el bienestar y la expoliación, arriba; y la miseria, la abyección, la fatiga, la desesperación, la rebeldía y el embrutecimiento, abajo, ni es civilización, ni es progreso, ni es avance de ninguna especie; sino iniquidad, barbarie, podredumbre, asquerosidad y retroceso. ¿Cómo, pues, no ser fervorosos socialistas?

PEDRO FERRER PUJOL

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Excursión a Andraitx

Conforme dijimos en el pasado número la excursión iniciada por la Agrupación Socialista Palmesana a Andraitx tendrá lugar el día 20 del corriente mes bajo las siguientes condiciones:

La expedición se realizará en autocamiones y la partida será a la una y media de la madrugada desde la Plaza de San Antonio. Al llegar al Puerto de Andraitx los aficionados a la pesca podrán embarcar en unos botes a motor que estarán dispuestos para llevarlos a la Dragonera, si el tiempo lo permite, y sino, a otros sitios más cercanos donde se puedan divertirse pescando al volanti. Tanto los que hayan de pescar en embarcación como los de tierra han de ir provistos de los aparejos correspondientes. La gamba la proveerá la Comisión organizadora.

Durante la pesca los que no sean pescadores podrán dedicarse a recorrer los hermosos parajes de los contornos de Andraitx y terminada aquella una Comisión irá al pueblo a saludar en nombre de todos al buen amigo de la causa de los oprimidos el anciano médico don Pedro Ferrer y Pujol, al que se invitará a presidir la comida de fraternidad y compañerismo que tendrá lugar en el mismo puerto de Andraitx.

El importe que habrá de abonar cada expedicionario son 8 pesetas incluidos todos los gastos. Esto se refiere solamente para los que se incorporen a la expedición desde Palma. A los que se incorporarán de Andraitx mismo o de otros pueblos se les exceptuará de los gastos de camión, corriendo de su cuenta los que ellos hagan por su transporte.

Todos los que hayan de pescar deben notificarlo con tiempo a la Comisión organizadora, expresando si ha de ser con barca o por tierra.

La lista de inscripción se cerrará el día 15 y para inscribirse deben dirigirse a Ignacio Ferretijans (Casa del Pueblo). Los de los pueblos deben hacer lo mismo enviando nota del número que sea.

Las asiladas de la Misericordia

Uno de estos pasados días nos hemos visto precisados a pararnos en medio de la calle para ceder el paso a una procesión. No es la primera vez que tal cosa ocurre. Son muchas las procesiones que durante esa temporada recorren la ciudad de Palma. En esa procesión vimos a dos hileras de muchachas de la Casa Provincial de Misericordia, vestidas de blanco, con los ojos bajos, como novias camino de la iglesia, o novicias de un convento.

Rompamos una lanza, ahora que se nos presenta la ocasión de hacerlo, en favor de esas hijas del pueblo, que se hallan encerradas en las cuatro paredes de la Casa, como si hubieran cometido un delito, y digamos que la sociedad actual las tiene en un completo abandono.

La mayoría de esas muchachas son huérfanas de padre y madre. Son hijas, algunas, de mujeres que para tapar su mal entendido honor a la vista de una sociedad hipócrita y cruel, dejaron que el fruto de sus entrañas fuera colocado sobre el torno de la Inclusa sin tener en cuenta que hasta los animales defienden con garras y dientes a sus hijos. Desde los pajaritos que hacen su nido en las azoteas o en las copas de los árboles, hasta los chacales y tigres de la selva, amamantán y defienden contra todos al ser que llevaron en sus entrañas.

Sólo en la raza humana, en los animales que nos llamamos racionales, se ven a los padres abandonar a sus hijos, a las madres consentir que el pedazo de sus entrañas, sea colocado en manos mercenarias, quitándole aquellos mimos y aquellas caricias que solo de un padre o una madre se reciben con gozo.

¡Cuánta injusticia se comete con esas criaturas al privarles del consuelo, de la defensa, del cariño, del calor del hogar y de todas esas alegrías que irradian la sola presencia del padre y de la madre! Para las aisladas de la Casa Provincial de Misericordia, no hay otro cariño que el de alguna buena amiga compañera de cautiverio: Hasta el nombre no les pertenece; todo es falso. (Hablamos, claro está, de las que no conocieron sus padres).

La sociedad actual, que juzga y condena a aquel que roba un pan, ampara, en cambio, a los que robaron una honra ajena. Y lo ampara, ofreciéndola para poder continuar libremente su vida poniendo a su alcance el torno de una Inclusa donde poder colocar impunemente el cuerpo del delito. Desde aquel momento la Beneficencia recoge el cuerpo del delito y el que o la que ha delinquido, puede lavarse las manos tranquilamente. Nadie, a excepción de su conciencia, si la tiene quien hace tal cosa, le pedirá cuentas de su acción. Lanzar un niño al mar no es tan segura la impunidad como colocarlo en el torno de la Inclusa. Unos golpecitos que suenan: el torno gira mientras una hermana de la Caridad se apresta a recibir a la tierna criatura. Nada más. La persona se marcha; no le han pedido el nombre, ni señas, ni nada. Puede marcharse tranquila. La tierna criatura no podrá lanzar nunca al rostro de sus padres el «Sois peores que las fieras, pues, las fieras no abandonan a sus hijos».

La sociedad condena a la mujer que siendo soltera es madre. He aquí una aberración. El ser madre sin los requisitos fabricados por los hombres, es considerado como un deshonor. La familia, el padre mismo, no tiene inconveniente en borrar la huella de aquel desiluz. ¿Medios? El torno de la Inclusa. Pero, ¿porque ha de ser un deshonor el ser madre sin la bendición de un cura y el cumplir con los requisitos de la Ley? Lo que es deshonoroso, digno de ser castigado severamente es la mujer que siendo madre abandona al hijo de sus entrañas. Entonces si que debe ser inflexible la ley. Porque el niño, desde antes ya de nacer, tiene que ser objeto de toda clase de leyes y disposiciones

que lo amparen y lo protejan. Pero la ley que autoriza un abandono de los padres cuando el niño necesita más de la madre, podrá ser ley, pero es ley contra la Naturaleza.

Si la sociedad en que vivimos fuera verdaderamente cristiana, perdonaría, mejor dicho, no daría ya lugar a que fuese considerada como una mala mujer la que no siendo casada tuvo la desgracia de ser madre y ampararía y vigilaría para que todos los niños fueran amamantados por su verdadera madre. Desaparecerían las Inclusas, y no habría ese ramillete de muchachas, — que como algunas de esas que en esta procesión andan silenciosas y tristes, murmurando plegarias, — se vieran privadas de poder exclamar con alegría el nombre de: «¡Madre!»

No creíamos al empezar esas líneas alargarnos tanto como lo hemos hecho. Pero el asunto nos va interesando y no podemos sustraernos a la idea de continuar hablando de las aisladas de la Casa Provincial de Misericordia, cosa que haremos si el compañero Director nos lo permite.

JOSÉ BERNAT
(Del Grupo de Prensa de «Juventud Socialista»)

COMENTARIOS

El aumento del paro forzoso

Produce escalofrío al leer en la prensa que en los Estados Unidos hay, según una reciente estadística, más de TRES MILLONES de hombres en huelga forzosa por falta de trabajo. Y no sólo en el país del dólar, sino también en Inglaterra, en Alemania, etc.

Desde luego que este sobrante de brazos, tiene por causa la introducción de nuevas máquinas, que van suplantando al hombre.

La implantación del *taylorismo* en Norte América, que según su autor, un célebre industrial yanqui apellidado Taylor, tiene por sistema sacar el máximo beneficio posible del trabajador por medio de la racionalización del trabajo, cuyo sistema aprovecha el menor movimiento del operario no desperdiciando nada y dando por resultado una mayor ganancia en el patrón y cuyo obrero llega a convertirse en un autómeta, como si formara parte de la máquina. La implantación, como decimos, del *taylorismo* es lo que más contribuye a aumentar el ejército de parados, de hombres que teniendo buenos brazos, se ven en la paradoja de no poder alquilarlos, porque unas máquinas ingeniosamente inventadas, hacen con uno o dos hombres el trabajo que antes hacían veinte. A la burguesía le conviene decir que el paro es debido a falta de trabajo; pero no hay tal. Lo que pasa es que de la manera que el sistema capitalista está montado, en que una minoría es poseedora de los medios de producción y de cambio, resulta que los industriales tienen que producir mucho para poder enriquecerse, sin tener en cuenta que el exceso de producción es el que origina el paro, motivado porque los me-

canclas no pueden venderse en el mercado. La última guerra, precisamente, fué por eso, por rivalidades comerciales. Cuando por las buenas no se pueden vender las mercancías, se apela a la guerra para así darles salida. En fin de cuentas, quien pierde en la guerra, no es la burguesía, sino el proletariado. El antiguo refrán: «En río revuelto, ganancia de pescadores», es bastante significativo y elocuente.

El jefe del Gobierno Inglés, nuestro camarada Ramsay Mac Donald, dijo en unas declaraciones a un periodista, que el problema del paro no tiene solución en el régimen capitalista.

Es verdad. Sólo el Socialismo, aboliendo la propiedad privada de los medios de producir y de cambiar, resolverá de una vez y para siempre el paro forzoso y todas las calamidades sociales dimanantes de un régimen absurdo y arbitrario que declara sagrada e intangible la propiedad privada, cuando la tierra es de todos y de nadie, ya que según dice la leyenda bíblica, Jehová, al crear al hombre y la mujer, como castigo al pecado que cometieron, los condenó a *comer el pan con el sudor de su frente*, que por lo visto hay muchos que creen que deban vivir con el sudor de los demás y no con la propia, entendiéndolo a su manera la sentencia de aquel Dios. De esa sentencia se desprende muy claramente que la tierra es de los que la habitan y no de unos pocos, que la adquirieron por el abuso de la fuerza.

Por eso los trabajadores deben organizarse en partidos políticos de clase para conquistar el Poder y socializar la tierra y las máquinas y todos los útiles del trabajo en beneficio de la humanidad y no de unos cuantos solamente.

Si no lo hacen así y permanecen con los brazos cruzados, son responsables de su malestar, porque con su conducta suicida dan margen a que el capitalismo abuse de su abulia e indiferencia.

No olvidemos nunca las palabras de Marx, que son toda una concreción: «La emancipación de los obreros, debe ser obra de los obreros mismos.»

RAMÓN GARCÍA GALÁN
(Del Grupo Prensa de la «Juventud Socialista»)

PARA EL SR. ALCALDE

Sobre
limpieza pública

Parece extraño que ninguno de los vecinos más cercanos de la *plazoleta de las hermanitas de los pobres*, se haya dignado mandar una nota a la prensa para poner en conocimiento del público y de las autoridades que en la calle de Salas y en dicha plazoleta, por causa de la suciedad y la porquería no se puede estar de malos olores, pues muchas mañanas hay grandes montones de basura echada allí y da asco ver las bandadas de moscas que allí se aglomeran.

Sería conveniente que el Sr. Alcalde tomara esto en consideración e hiciera limpiar aquello de la basura y las pie-

dras que allí están amontonadas, que también son un gran estorbo para los vecinos porque la chiquillería lo ha tomado como campo de combate para guerrear a pedradas y pueden ocurrir cosas desagradables.

De esperar es que el señor Alcalde sabrá poner remedio a este asunto, pues es de suma necesidad.

UN TRANSEUNTE

Rectificamos
con gusto

Por habernos asegurado que el concejal don Bernardo Barceló y Rosselló pertenecía al partido republicano, aunque de reciente ingreso, en el pasado número censurábamos su conducta por haber votado contra la propuesta de don Francisco Villalonga de derogar el acuerdo tomado por el anterior Ayuntamiento sobre la entronización del Corazón de Jesús. Pero resulta, según una oportuna carta que hemos recibido del Partido republicano, que dicho señor no ha pertenecido nunca al citado partido, y que el que pertenece a él es don Andrés Barceló y Rosselló, hermano de don Bernardo, según se nos dice.

Queda pues rectificado, y con mucho gusto, el error cometido y felicitamos al partido republicano por no tener en sus filas a un hombre de espíritu tan reaccionario como don Bernardo Barceló.

Felicitaciones
a D. Francisco Villalonga

El concejal republicano don Francisco Villalonga está recibiendo muchas felicitaciones por su actitud virilmente cívica pidiendo que el Ayuntamiento derogara el acuerdo de los concejales de la dictadura entronizando el Corazón de Jesús en la Casa Consistorial.

Entre los muchos pliegos de firmas que dicho concejal ha recibido se encuentra la siguiente carta de la Agrupación Socialista de Palma.

Palma 5 de Julio de 1930

Al concejal D. Francisco Villalonga.

Querido ciudadano: Reunido en fecha de hoy el Comité de la Agrupación Socialista Palmesana ha recaído el acuerdo unánime de felicitarte por su viril intervención en el último Pleno celebrado por el Ayuntamiento de esta Ciudad reclamando la anulación del acuerdo dictatorial por el cual se entronizó el Corazón de Jesús en el despacho de la Alcaldía.

Teníamos previsto el resultado de la votación; no podíamos esperar otra cosa de la idealidad monacal de los éditos que hoy ocupan los escaños del Consistorio.

Celebramos el que V. haya sabido interpretar el sentir unánime de la volun-

dad popular incorporada a los postulados de la libertad y democracia.

Le saluda fraternalmente.

Por la Agrupación Socialista

IGNACIO FERRETTJANS

Secretario

DE ANDRAITX

Anomalías de la "Mutualidad de Accidentes del Trabajo"

Nos obliga a ocuparnos de este organismo el caso, cien veces repetido ya, de faltar abiertamente a lo dispuesto en la vigente ley de accidentes del trabajo. Nos referimos ahora a que dicha Mutualidad no paga a los obreros accidentados los subsidios o dietas correspondientes a los domingos, haciéndolo con el deliberado propósito de explotar la ignorancia y buena fé de los obreros de Andraitx escamoteándoles un dinero que legalmente les pertenece y que mucha falta hace en el hogar de los accidentados.

Sobre este caso esperamos que cunda el buen sentido en los dirigentes de la aludida «Mutualidad», ordenando el pago de los atrasos en conceptos de domingos a los obreros accidentados, evitando así el que tengamos necesidad de plantear este asunto ante el Tribunal Industrial.

Aparte de esta anomalía había otra que, mediante la intervención de nuestra sociedad Unión de Albañiles de Andraitx, hemos conseguido subsanar. Se trata de que dicha «Mutualidad» no quería pagar semanalmente al obrero acci-

dentado, haciéndolo cuando éste recibía el alta del médico, y aquí se ponen de manifiesto los sentimientos humanitarios de este organismo al privar del auxilio económico durante el trascurso del accidente, que es cuando más se necesita.

Con nuestra gestión podrán comprender los obreros albañiles de este pueblo los grandes beneficios que reporta estar organizados y unidos con todos los trabajadores que siguen la táctica de la Unión General de Trabajadores de España.

Por la Unión de Albañiles de Andraitx

EL COMITÉ

NOTICIARIO

El Tribunal Supremo de Uzbekistán (Turquestán) ha condenado a muerte a Kassiraov ex presidente de dicho Tribunal; a Sharipov, ex fiscal del mismo, y a los procuradores Spiridonov y Alimov.

Otros tres jueces lo han sido a diez años de cárcel.

A todos se les acusa de corrupción, sabotaje y contacto con elementos contrarrevolucionarios.

Se ha presentado al Parlamento inglés un proyecto de ley que crea los Concejos industriales. Estos tendrían por finalidad intervenir en las contiendas entre obreros y patronos.

Las mujeres socialistas de Nueva York, que han abierto una cocina gratuita para los parados, han alimentado en seis semanas a 40.000 personas sin trabajo.

Los cooperadores socialistas belgas han celebrado su XVIII Congreso con 271 delegados representando a 50 Cooperativas.

Los cooperadores belgas cuentan con 56 sociedades oficiales y 300.031 socios y posee 1.069 sucursales y 357 Casas del Pueblo. La venta total durante el año 1929 asciende a 772.552.814 francos.

Lloyd George ha hecho declaraciones felicitando a Mac Donald por su invitación a todos los partidos para que contribuyan a buscar una solución al problema del paro. En cambio, ha criticado con dureza la actitud de Baldwin negándose a colaborar con el Gobierno laborista en esta cuestión.

Han ingresado en la Unión General de Trabajadores las siguientes sociedades: Constructores de Carruajes de Valladolid, con 72 afiliados; Transportes de Zamora, con 95; Sindicato del Ramo Textil de Vizcaya, con 1.240; Sociedad del Ramo de Construcción de Tudela, con 36.

Total de altas en la Unión General en la semana pasada: 1.443.

Correspondencia Administrativa

LA VILETA.—Recibí del correspondiente Mateo Navarro, por pago de paquetes 5'75 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Junio de 1930.

EL VIVERO.—Recibí del correspondiente M. Campins, por pago de paquetes 1'45 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Junio de 1930.

MAHÓN.—Recibí del correspondiente

J. M. Zaragoza por pago de paquetes 5'75 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Junio de 1930.

EL TERRENO.—Recibí del correspondiente Jaime Borrás, por pago de paquetes 2'55 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Junio de 1930.

El Administrador,
José Matas

Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior. 252'50 pesetas

Centro Obrero (La Vileta)	2'00
Isidoro Hernández	2'00
Vicente Font	0'50
Antonio Munar	0'50

Suma total. . . 257'50

Hace falta una jornalera

Se necesita para hacer la limpieza de la Casa del Pueblo.

Para detalles acudid al Presidente Miguel Porcel los martes a las 8 y media de la noche, en dicho local Casa del Pueblo.

EL PATRONATO

J. C. impresor, Palma

En las páginas del libro de la "Economía,, se escribirá en letras de oro el nombre

LA FILADORA

por ser la casa que da más beneficios al público.

La dirección con objeto de reducir las existencias ha dispuesto una

ASOMBROSA BARATURA VERDAD

rebajando todos los artículos de sus varias secciones, los cuales se venderán a **precios nunca vistos hasta ahora en Palma.** Para que el público se de una idea, detallamos a continuación algunos precios.

Batista para batas	desde 0'50 Pts. mt.	Driles mallorquines traje caballero	desde 1'25 Pts. mt.
Etamines para vestidos	» 1'25 » »	Camisetas caballero	» 0'90 » una
Percales para batas y camisas	» 1'25 » »	Corbatas alta novedad	» 0'50 » »
Crespones para vestidos	» 2'50 » »	Traje (americana y pantalón) estambre forrado a medida esmerada confección.	50 Ptas.

Visite esta casa y se convencerá que en ella podrá obtener: georgettes, crespones, lanas, sedas, artículos blancos, percales, listas del país, medias y calcetines, lanillas y driles para caballero etc. con gran rebaja en los precios

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67

VENTAS AL CONTADO

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

Zapatería "LA ARGENTINA,"

FRANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ - ELEGANCIA - ECONOMÍA

La casa más preferida por los hogares bien administrados
Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62

(No equivocarse)

PALMA